

sa couche douloureuse . . . ceci est pour dire que l'évêque de Montréal, Ignace par la grâce de Dieu, ce digne prélat qui a tant fait pour la gloire de St. Pacifique, avait décidé, après une de ces inspirations que lui envoie souvent le St. Esprit, que dans le cas d'accouchement difficile, s'il fallait sacrifier ou la mère ou l'enfant, on devait sans hésiter sacrifier la mère afin que l'enfant pût recevoir le baptême. Cette théorie, ou plutôt ce dogme, car une très-antique tradition canadienne a établi que tout ce que dit un évêque, un prêtre, un diacre, un sous-diacre, ou le moindre ecclésiastique, est parole divine, ce dogme, dis-je, créa une espèce de stupéfaction parmi les médecins qui n'étudiaient pas la thérapeutique dans les mandements.

Or, un jour, les docteurs T^{***}, P—— et C—— sont appelés dans un hospice où mourait une jeune fille, en grand travail, disait-on, mais sans que rien parût encore. "Labor omnia vincit," a dit le poète; mais celui là était un païen; il n'a donc rien à faire dans mon récit. Le docteur T—— voulait employer le système ignatien; les docteurs, P—— et C——, hésitaient, s'opposaient. Au beau milieu de la dispute, un profond soupir se fait entendre, une main tombe inanimée . . . la jeune fille venait de mourir sans l'aide des médecins, pour rendre hommage au nouveau dogme. Grande victoire pour l'église! Dieu lui-même intervenait et se manifestait clairement. Il n'y avait plus qu'à extraire l'enfant. L'opération césarienne sur un cadavre était la plus facile des choses. Pas un instant à perdre; l'enfant, dans le sein glacé de sa mère, trouverait vite un tombeau! . . . L'opération commence; mais à peine l'instrument a-t-il entr'ouvert les cloisons fatales qui emprisonnent la vie, qu'un sang noir mêlé d'un pus abondant jaillit tout-à-coup. Le flot coule, inondant le lit de mort de ses teintes violacées; les docteurs ébahis se regardent; petit à petit disparaît cette rondeur accusatrice, objet de tant de disputes, cause de tant de souffrances. Le flot cesse, et ces mêmes entrailles qui, tout-à-l'heure, semblaient contenir une existence vigoureuse, maintenant abaissées, molles, distendues, ressemblent à une joue après une fluxion.

Qu'était-ce donc? ô merveille, un abcès! un abcès énorme venait de crever dans les flancs de la morte. C'était là l'enfant qui avait hérissé d'arguments trois illustres Hippocrates, dont l'un voulait procéder avec les *canons* évangéliques, et les deux autres seulement avec le forceps. Mais comme pour témoigner de la vaine sagesse des hommes, et des crimes que peut engendrer une fausse interprétation des dogmes, la nature, se mêlant de la partie, avait soudain tranché la question.

Mais en sera-t-il toujours ainsi: et pourra-t-on chaque fois se procurer des abcès sur commande?